

исторический АРХИВ

ISSN 0869-6322

НАУЧНО-
ПУБЛИКАТОРСКИЙ
ЖУРНАЛ

2017
№ 6

В НОМЕРЕ:

К 100-летию революций 1917 г. в России

Протоколы допросов А.И. Деникина,
других генералов и офицеров Юго-Западного
фронта по «Делу» корниловского выступления

Письмо С.О. Цедербаума (Ежова)
в МК РСДРП(о). Октябрь 1917 г.

Из дневников С.П. Бартенева о сражении
за Московский Кремль в конце октября –
начале ноября 1917 г.

Речь Н.И. Астрова на заседании Московской
городской думы 6 ноября 1917 г.

Ответы Н.С. Хрущева на вопросы газеты
«Зюддейче цейтунг» (ФРГ). 1958 г.

Воспоминания особоуполномоченного Красного
Креста графа Э.П. Беннигсена. 1914 г.

Служилые и промышленные люди на Нижней
Колыме в XVII веке

СОДЕРЖАНИЕ

К 100-ЛЕТИЮ РЕВОЛЮЦИЙ 1917 Г. В РОССИИ

«Чувствовалось, что генерал Марков что-то готовит...». Документы по делу об участниках выступления генерала Л.Г. Корнилова на Юго-Западном фронте в августе 1917 г. (А.В. Ганин).....3

Письмо С.О. Цедербаума (Ежова) в МК РСДРП(о). Октябрь 1917 г. (А.П. Ненароков, П.Ю. Савельев).....35

Сражение за Московский Кремль в конце октября — начале ноября 1917 г. Из дневников С.П. Бартенева (М.И. Одинцов)44

«Страна ввергнута в состояние ожесточенной братоубийственной войны и анархии». Речь Н.И. Астрова на заседании Московской городской думы 6 ноября 1917 г. (О.Г. Малышева, Е.А. Токарева)51

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА

«Цели наши не те, чтобы подготовить захват Западного Берлина. Это глупо». Ответы Н.С. Хрущева на вопросы шеф-корреспондента западногерманской газеты «Зюддейче цейтунг» Г. Кемпски. 1958 г. (Т.М. Кузьмичева)58

АРХИВ ВОЖДЕЙ

И.В. Сталин и «конструирование» партийной власти. Апрель—июнь 1923 г. (М.В. Зеленов, Н.Ю. Пивоваров, А.А. Чернобаев)68

«В результате проверки, проведенной на месте, установлено...». Материалы комиссии по расследованию фактов, связанных с деятельностью второго секретаря ЦК КП(б) Карело-Финской ССР Ю.В. Андропова. 1950 г. (Ю.А. Васильев).....104

ФОТОЛЕТОПИСЬ

Мастера российской историографии: Климент (Капалин), митрополит Калужский и Боровский (Сергий Третьяков)122

ПЕРВАЯ МИРОВАЯ ВОЙНА

«Потеря имущества лазарета не может идти в сравнение с ценностью тех жизней, которые могут быть спасены». Из воспоминаний особоуполномоченного Красного Креста Э.П. Беннигсена. Август—сентябрь 1914 г. (К.А. Пахалюк)138

ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ

«По соображении экономических нужд сельского населения области». Попытка осуществления региональной реформы мелкого кредита губернатором Якутской области В.Н. Скрыпицыным. 1901—1911 гг. (Н.И. Бурнашева)153

ВЕК ДЕВЯТНАДЦАТЫЙ

«Дело имею правое». Сговорная запись на отпущенную на волю девицу Марью Иванову дочь Королеву в замужество за Сергиевского посада мещанского сына Ивана Иванова Балашова. 1843 г. (Н.А. Четырина)163

ИЗ ГЛУБИНЫ ВЕКОВ

- «А мы, государь, служим тебе, государю, на Ковыме реке в нижнем ясачном зимовье...».** Документы о жизни служилых и промышленных людей на Нижней Колыме в XVII в. (Е.А. Строгова)..... 168

АРХИВНАЯ РОССЫПЬ

- «Об этой книге более обстоятельно будут говорить и обсуждать... знатоки истории флорентийской коммуны».** Письмо Н.П. Оттокара Б. Кроче. 1928 г. (А.И. Ключев)..... 176
- «Преподношу Вам прилагаемые научно высокоценные манускрипты».** Письмо Алисы Бляйхштайнер в Академию наук СССР о трудах якутского этнографа Г.В. Ксенофонтова. 1957 г. (Е.Н. Романова, Л.Б. Степанова)... 181

КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ

- Политические партии и движения России.** Документы и материалы (Г.И. Науменко)..... 185
- Последняя неудача генерала И.А. Серова** (В.П. Козлов)..... 189
- Указатель материалов, опубликованных в журнале «Исторический архив» в 2017 г.**..... 195

CONTENTS

ON THE OCCASION OF THE CENTURY OF THE REVOLUTIONS OF 1917 IN RUSSIA

- “It was felt that General Markov was preparing something...”.** Documents on the case of the participants in General L.G. Kornilov’s action at the South-Western Front in August, 1917 (A.V. Ganin)3
- Letter from S.O. Zederbaum (Yezhov) to the Moscow Committee of the RSDLP (o).** October, 1917 (A.P. Nenarokov, P.Yu. Saveliy)35
- The battle for the Moscow Kremlin in late October and early November, 1917.** From the diaries of S.P. Barteneva (M.I. Odintsov).....44
- “The country is fallen into a state of a deadly fratricidal war and anarchy.”** N.I. Astrov’s speech at a meeting of the Moscow City Duma on November 6, 1917 (O.G. Malysheva, E.A. Tokareva).....51

FOREIGN POLICY

- “Our goals are not to prepare the seizure of West Berlin. This is silly “.** N.S. Khrushchev’s answers to the questions to the chief correspondent of the West German newspaper “Süddeutsche Zeitung” G. Kempfski. 1958 (T.M. Kuzmicheva)58

ARCHIVE OF LEADERS

- I.V. Stalin and “designing” of the party power.** April-June, 1923 (M.V. Zelenov, N.Yu. Pivovarov, A.A. Chernobaev)68

- “As a result of the random inspection visit, it was found...”**. Materials of the commission for investigating the facts associated with the activities of the second secretary of the Central Committee of the CP (b) of the Karelo-Finnish SSR Yu.V. Andropov. 1950 (Yu.A. Vasiliev) 104

PHOTOCHRONICLES

- Masters of Russian historiography: Kliment (Kapalin), Metropolitan of Kaluga and Borovsk (Sergiy Tretyakov)**..... 122

WORLD WAR I

- “The loss of the infirmary’s property cannot be compared with the value those lives that can be saved.** From the memories of the special representative of the Red Cross E.P. Bennigsen. August-September, 1914 (K.A. Pakhalyuk) 138

ECONOMICS AND FINANCE

- “Due to the economic needs of the rural population of the region.”** An attempt to implement a regional reform of small loans by the Governor of the Yakutsk region V.N. Skrypitsyn. 1901–1911 (N.I. Burnasheva)..... 153

NINETEENTH CENTURY

- “I do the right thing”**. Marriage record (“zgovornaya zapis”) for a girl released to freedom. Marya Ivanova, Korolev’s daughter, for the marriage for bourgeois son Ivan Ivanov Balashov from Sergiev Posad. 1843 (N.A. Chetyrina) 163

FROM ANCIENT TIMES

- “And we, Sovereign, serve you, Sovereign, on the Kovyma River in the lower yasak wintering...”**. Documents on the life of service and industrial people on the Lower Kolyma in the XVII century. (E.A. Strogova)..... 168

MISCELLANEA FROM THE ARCHIVES

- “This book will be discussed and discussed more exactly... by the experts of the history of the Florentine commune.** “ N.P. Ottokar’s letter to B. Croce. 1928 (A.I. Klyuyev) 176

- “I present you with applied scientifically valuable manuscripts.”** Alice Bleichsteiner’s letter to the Academy of Sciences of the USSR about the works of Yakut ethnographer G.V. Xenophontov. 1957 (E.N. Romanova, L.B. Stepanova) 181

CRITICS AND BIBLIOGRAPHY

- Political parties and movements in Russia.** Documents and materials (G.I. Naumenko) 185

- The last failure of General I.A. Serov (V.P. Kozlov)**..... 189

- Index of the materials, which have been published in the magazine “Historical Archive” in 2017** 195